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证券代码：000959                                 证券简称：首钢股份 

北京首钢股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2021-08 

投资者关系活动

类别 

 

特定对象调研         分析师会议 

□媒体采访             业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观  

其他  

参与单位名称及

人员姓名 

浙商证券、国泰君安、开源证券、华泰证券、光大证券、国信证券、

广发证券、东方证券、正心谷资本、陶朱资本、东证资管、凯丰投

资、中金资管、同安投资、易方达基金、国泰基金、前海开源基金、

景顺长城、韶夏投资等十余家机构投资者（排名不分先后） 

时间 2021 年 11 月 1 日 15:00—16:30 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员姓名 

公司副总经理兼董事会秘书陈益、董秘室、制造部、能源部、环保

部、营销中心、采购中心；中首公司；京唐公司；智新电磁公司等

有关负责人 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

本次会议采用腾讯会议方式召开，主要就首钢股份 2021 年前三

季度业绩情况进行说明并对投资者所关心的问题进行解答。 

本次活动的情况介绍 

会议首先由公司副总经理兼董事会秘书陈益对公司 2021年前三

季度的生产经营情况及取得的业绩成果进行了说明。 

随后进入投资者提问交流环节，投资者关心的主要问题及公司回

复内容如下： 

1.近期钢铁行业的兼并收购速度推进得非常快，在此背景下，公

司是否有兼并收购计划，或者潜在的战略收购标的？ 

答：公司的战略是把现有的 2200-2300 万吨的精品板材继续做

强、做精、做优，提高附加值，降低成本，获得更好的赛道，更好

的效益。公司会按照高质量发展要求，根据战略发展需要进行研究，

但目前没有具体并购计划。 

2.公司焦炭的自给率是多少？近期原料端焦煤期货价格出现暴
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跌，对现货有哪些影响？ 

答：迁钢公司焦炭由首钢股份与开滦股份合资的迁安中化煤化工

有限责任公司供应，并阶段性采购外部焦炭；京唐公司焦炭由京唐

公司与山西焦煤合资的唐山首钢京唐西山焦化有限责任公司供应，

焦炭能够满足生产需求。 

焦煤价格在 10 月初达到最高点以后，在国家的宏观调控下，有

所回调，但现在价格也处在高位，市场焦煤价格和国有大矿的长协

价差距还是比较大。公司根据市场的变化及时调整采购策略，同时

尽可能增加国有矿的供应比例。从 1-9 月份情况看，公司的焦煤、

喷吹煤和动力煤的供应整体稳定，价格在同行业中也是有竞争力的。 

3.在行业整体业绩环比下降的情况下，公司依然实现了环比增长

的良好业绩，公司实现环比增长的关键因素有哪些？ 

答：公司在环保领先、技术领先、抓住市场机遇、效率提升、推

进资本运作等方面均取得较好成绩，盈利能力大幅提升。 

（1）环保领先。迁钢公司、京唐公司均为环保绩效 A 级企业，

形成环保先发优势，实施自主减排，确保了生产稳定顺行。 

（2）技术领先。公司整体技术和装备水平居世界前列，首钢股

份及控股子公司京唐公司、冷轧公司、智新公司均已通过国家高新

技术企业资格认证，技术创新能力强，是技术领先科技型公司。以

汽车板为例，首钢股份是国内唯一通过自主创新具备整车高端汽车

板材料解决方案的服务商，实现国内前十大车企全面供货，前三季

度汽车板完成 1643 项认证，国内首次锌铝镁材料成功切换电镀锌

侧围外板，打破了电镀锌的垄断。电工钢方面，尺寸精度和成分控

制达到世界级的水平，公司全面掌握低温高磁感取向硅钢核心制造

技术，位列变压器材料供应商的世界第一梯队。 

（3）抓住市场机遇。细化盈利能力分析，构建“成本-售价-利

润”管控模式；动态调整产线资源，增产效益较好的产品；今年以

来，国际海运市场出现“一箱难求”的紧缺局面，公司抢抓集装箱

板订单，1-9 月累计完成 203.6 万吨，创历史最好水平，同比增幅

157%，薄规格比例达 67%。 

（4）效率提升。京唐二期一步在京唐公司没有新增人员的情况

下，实现产线的达产达效。MCCR 产线 2020 年 12 月投产，迅速

体现其高效、产品薄化的优势，2021 年上半年即实现单条产线盈利，

无头轧制比例达到 94.9%。 

（5）推进资本运作。公司今年 7 月份完成了发股购买资产并配

套融资的项目，首钢股份直接持有京唐公司股权由 51%提升至

70.1823%，加上通过钢贸公司间接持有的股权，股份公司合计持有

京唐公司 85.39%股权。上市公司权益产能增加，公司持续盈利能力

增强。 

4.公司降低资产负债率有哪些具体的考虑和措施？ 

答：迁钢公司、京唐公司都是首钢搬迁后新建钢厂，折旧和财务

费用偏高，但是经过 10 年多的发展，经营质量不断提升，公司的

吨钢财务费用、吨钢折旧已经出现拐点，并明显下降，资产负债率

的下降趋势也很明显。截至 2021 年三季度末，公司资产负债率为
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70.25%，较上年同期 74.67%降低 4.42 个百分点，降低资产负债率

取得显著成效，主要通过以下几个措施实现：（1）严控资本性投资，

降低企业支出；（2）持续优化产品结构，提升公司盈利能力；（3）

子公司层面引入战投，推进股权融资，降低杠杆率；（4）充分运用

银团贷款，用低息置换高息，降低财务成本。 

5.请分析一下公司的折旧政策以及未来折旧情况？ 

答：公司采用年限平均法计提折旧。固定资产自达到预定可使用

状态时开始计提折旧，按规定达到计提年限时停止计提折旧，各年

各类固定资产折旧率统一固定，公司的折旧政策是合规的、稳定的、

统一的。 

2020 年京唐二期一步工程主体设备陆续转固，京唐公司折旧总

额还需要一段时间才能实现下降，但随着二期一步工程陆续投产，

吨钢折旧费用呈稳定的下降走势。 

6.无取向中低牌号电工钢近期价格回调的原因是什么？是否影

响到无取向高牌号电工钢的价格？电工钢产品未来价格走势如何？ 

答：从市场需求看，受碳达峰碳中和政策的影响，下游用户有产

品能效升级的需求，这个变化导致无取向高牌号电工钢需求增加，

而无取向中低牌号电工钢增长空间受限。9 月份以来华东、华南区

域限电，对低端制造业影响较大，导致 10 月底至 11 月份中低牌号

无取向电工钢市场价格出现下滑趋势。 

市场对无取向高牌号电工钢需求仍保持增长趋势，尤其在新能源

汽车领域，需求一直非常旺盛，公司生产的新能源汽车材料产品处

于供不应求状态。 

随着市场需求结构变化以及部分无取向中低牌号电工钢产能释

放，无取向中低牌号电工钢价格走势将逐步趋弱，高牌号电工钢价

格将保持稳定，部分新能源汽车用电工钢价格有上涨趋势。 

7.公司是环保绩效评级 A 级企业，冬奥会期间环保限产政策会

对公司有影响么？ 

答：北京 2022 年冬奥会计划于 2022 年 2 月 4 日至 2 月 20 日

举行；冬残奥会于 2022 年 3 月 4 日 至 2022 年 3 月 13 日举行。

冬奥会恰处于采暖季期间，参照《关于开展京津冀及周边地区 2021

－2022 年采暖季钢铁行业错峰生产的通知》（工信厅联原函〔2021〕

241 号），环保绩效评级 A 级企业自主采取减排措施。 

目前尚未接到冬奥会限产的具体政策，但 A 级企业即列入正面

清单的引领性企业采取自主减排措施、奖优罚劣的政策导向不变。

赛时管控期内，如果空气质量未能达到承诺标准，不排除地方政府

有进一步采取加严管控的要求。公司将按照政策要求，合理组织生

产，履行社会责任。 

8.鉴于四季度整体市场需求较弱，公司四季度接单情况怎么样？ 

答：目前公司订单饱满，电工钢、汽车板、镀锡板、热轧耐候钢

等高端高效产品及 MCCR、热基镀锌等产线合同充足，特别是无取

向高牌号电工钢接单量，已排到明年 2 月份。 

9.浮动电价对公司的生产成本是否产生影响，公司是否接到电价

上涨的通知？自发电比例是多少？ 
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答：首钢股份公司迁安钢铁公司执行 2020 年 11 月 24 日河北省

发改委发布的《关于核定河北省级电网 2020-2022 年输配电价及销

售电价的通知》中公布的目录电价。目前，没有收到其他调整目录

电价的相关文件。 

迁钢自发电比例 50-60%，京唐自发电比例 80-90%，公司整体

自发电比例在 65%-75%，自发电比例较高。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021年 11 月 2日 

 


